

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 57 (1912)
Heft: 2

Titelseiten

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 14.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

REVUE MILITAIRE SUISSE

LVII^e Année

N° 2

Février 1912

Les évolutions de la tactique du moyen âge à nos jours

Les divers éléments ou moyens que comportent le combat rapproché et le combat à distance, ont produit, en se développant, diverses sortes de troupes dont les principales sont l'infanterie, la cavalerie et l'artillerie.

Pour parvenir à la même fin, chacune d'elles emploie des formations particulières et des moyens différents ; de là, une tactique de chaque arme.

Cette tactique, avant de devenir ce qu'elle est aujourd'hui, s'est constamment modifiée et transformée, non pas d'époque en époque, mais bien suivant les progrès et les modifications des armes et de l'armement. Notre intention est de passer une revue rapide de ces modifications du moyen âge à nos jours.

Moyen âge.

Au moyen âge, la tactique est en grande partie remplacée par la force corporelle et l'action individuelle. Il n'y a pas d'armées permanentes, et les institutions militaires se confondent avec l'organisation féodale.

Des armées ne sont réunies qu'en vue d'expéditions. Elles se composent, en France, de « batailles » formées de 15, 20 ou 30 bannières à 60 lances environ. La cavalerie joue le rôle prédominant ; l'infanterie n'existe pour ainsi dire pas. Les manants que l'homme d'arme mène à sa suite se groupent sous sa bannière ; ils forment des *bandes* ou *enseignes* servant tantôt de soutien pour recueillir la cavalerie, tantôt de corps d'attaque, et agissent au moyen du jet de flèches ou de carreaux. La cavalerie agit par le choc et charge l'ennemi.